
Gemeinde March - Ortsvenualtung Holzhausen

Niederschrift Nr. 1 I 2022

über die öffentliche Ortschaftssitzung
am 23.03.2022 (Beginn: 19:00 Uhr Ende: 2i:40 Uhr)

im Rathaus Holzhausen

Vorsitzender. Ortsvorsteher Rolf Lorenz

Zahl der anwesenden ordentlichen Mitglieder: 7 (Normalzahl 8)

Namen der anwesenden ordentlichen Mitglieder:

Baum, Norbert
Fürderer, Markus
Hettich, Alexanrda
Loren2, Rolf
Metzger, Michael
Schmidt, Johannes
Siegel, Adelbert - ab 19.39 Uhr

es fehlten entschuldigi: Köpfer, Daniel

es fehlten nicht entschuldigt:

Schriftführer:

Sonstige Teilnehmer:

Speicher, Katharina

Bürgermeister Helmut Mursa
Gemeinderat Josef Fürderör
Frau Geffeis

Nach Eröffnung der Sitzung stellte der Vorsitzende fest, dass

zur Sitzung durch Ladung vom 06.03.2022 ordnungsgemäß eingeladen worden ist;

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung im Mitteilungsblatt
der Gemeinde March Nr. 1 1 vom 18.03.2022 bekannt gemacht wurde;

3. das Gremium beschlussfähig ist, da 7 Mitglieder anwesend sind.

Als Urkundspersonen sind bestimmt:

Alexandra Hettich
Markus Fürderer

4. Hierauf wurde in die Beratung eingetreten und Nachstehendes bes-:w"Beraru ns er nserreren u nd Nacnsrene 

w



Die Öffnungs- und Spielzeiten sind wie folgt vorgesehen:
Freitag, 15.07 .22 15.00 - 0't ,00 Uhr 15.00 - 24.00 Uhr
Samstag, 16.07.22 11.00 - 01.00 Uhr 11.00 - 24.00 Uhr
Sonntag, 17.07.22 11.00 - 23.30 Uhr 11.00 - 22.30 Uhr

Die verkehrliche Situation zeigt Herr Ortsvorsteher Lorenz anhand von Karten auf und hat
sich für March seit dem letzten Genehmigungsverfahren kaum verändert.

Er übergibt das Wort an die Veranstalterin Frau Geffers zur Verdeutlichung des Sicher-
heitskonzeptes. Es wird ausreichend Security in den Straßen von Holzhausen stehen, so
dass die Durchfahrten der Shuttlebusse gewährt wird und auch Eltern ihre Kinder in den
zugewiesenen Bereichen mit dem Auto abholen können.
Herr Lorenz verabschiedet dankend Frau Geffers aus der Sitzung.

Beschlussantrag:
Der Ortschaftsrat Holzhausen nimmt die Unterlagen des Genehmigungsverfahrens zur
Kenntnis und stimmt sich bezüglich notwendiger Optimierung für den Ort Holzhausen und
seiner Bürger mit dem Veranstalter im weiteren Bedarfsfall direkt ab.

Beschluss einstimmig

TOP 3 Radwege, was wurde wie veränderUangepasst; Radschnellwege
Herr Ortsvorsteher Lorenz erläutert den Sachstand aus der jüngsten Sitzung der Ver-
bandsversammlung des Regionalverbandes Südlicher Oberrhein vom 17.02.2022. Er zeigt
anhand von Karten die vorgestellten Machbarkeitsstudien für vier weitere Radschnellwege
in der Region.

Der Korridor (Freiburg -) Umkirch/March - Breisach, bei dem zunächst die Bekanntgabe
der Vorzugstraße B 31 West zwischen Breisach und Gottenheim abgewartet wurde, konn-
ten alle Machbarkeitsstudien wie geplant Ende 2021 abgeschlossen werden. Dapei han-
delt es sich um die Korridore:
Freiburg - Müllheim, Freiburg - Kirchzarten, Lahr - Emmendingen und (Offenburg-) Ap-
penweier - Bühl.

Teilweise docken diese an die bereits untersuchten Verbindungen an und verknüpfen'
diese miteinander zu einem regionsweiten Gesamtnetz. ,,Die Ergebnisse bestätigen, dass
es die richtige Entscheidung war, weitere Machbarkeitsstudien zu erstellen. Durch das
frühzeitige und fortlaufende Engagement des Regionalverbands
konnten rund 220 Kilometer untersucht werden", so der Verbandsvorsitzende Otto
Neideck.
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Das untersuchte Radschnellwegenetz reicht nun durchgängig von der nördlichen Ortenau
bis ins Markgräflerland und verfügt über mehrere Abzweige in Richtung Schwa.rzwald und
Frankreich. Dies zeigt Herr OV Lorenz in einer Kartenansicht.

Die Studien bestätigen, dass auf allen vier identifizierten Vorzugstraßen die für Rad-
schnellverbindungen erforderlichen Qualitätsstandards des Landes Baden-Württemberg
eingehalten werden können.

Mit der Fertigstellung der vier Machbarkeitsstudien entscheidet nun das Landesverkehrs-
ministerium über die Baulastträgerschaft, d.h. wer für Planung, Bau und Betrieb der Rad-
schnellwege aufkommt. Auch in den Fällen, wo das Land die Baulastträgerschaft nicht
selbst übernimmt, können Planung und Bau mit bis zu 87,5 Prozent durch Bundes- und
Landesm ittel gefördert werden.
Von den fünf zwischen 2017 und 2019 untersuchten Korridoren in der Region Südlicher
Oberrhein hat das Land bereits die Baulastträgerschaft für die beiden Radschnellwege
Freiburg -Denzlingen-Waldkirch/Emmendingen (RS 6) übernommen. Für die Planungs-
kosten liegt dem Landratsamt bereits eine Förderzusage in Höhe von rund 1,8 Mio. Euro
aus Bundes- und Landesmitteln vor.

Herr Bürgermeister Mursa venryeist auf die Machbarkeitsstudie für einen Radschnellweg
im Korridor (Freiburg -) Umkirch/March - Breisach, die am 05.05.2022 des Regionalver-
bandes Südlicher Oberrhein bekannt gegeben wird und empfehlt den Tagesordnungs-
punkt nach dem Termin erneut in eine Sitzung aufzunehmen. Vorab teilt Herr Mursa mit,
dass eine Geschwindigkeitsbeschränkung für die Brücke Richtung Vörstetten geben wird.

TOP 4 ,,March btüht auf", Blühwiesen und Baumpflanzaktion
Die ehrenamtliche Organisation ,,March blüht auf', die sich 2020 gegründet hat, willjetzt
auch im dritten Jahr ihrer Existenz wieder Blühwiesen herstellen, bzw. Mitbürgern Samen
anbieten, um eventuell eigene Flächen zu besäen. Dabei sollen noch einmal die Samen-
mischungen überprüft werden, da im letzten Jahr zum Teil weniger schöne Ergebnisse er-
zielt wurden wie 2020.
lnsgesamt wurden in Holzhausen weit mehr als 10 Flächen versorgt.und Bäume und He-
cken gepflanzt, und zwei Bürger haben eine Baumpatenschaft übernommen.

Eine weitere ldee ist, die Norbert Baum in den OR Holzhausen getragen hat, in den
Jubiläumsjahren 2023 und 2024 jedem Neugeborenen in March ein Obstbäumchen zu
schenken. (March feiert in 2023 seinen ,,50.9er" und Holzhausen im Jahr 2024 ,,1175
Jahre")
Dieses Geschenk könnte per Gutschein geschehen, der in Kooperationsgärtnereien (müs-
sen noch gefunden werden) eingelöst werden können.
Die Haushaltsmittel müssen im Rahmen des HH-Planung eingestellt werden.
Eine ldee die im GR beraten und genehmigt werden muss.

Herr Bürgermeister Mursa fügte hinzu, dass die ldee mit den Gutscheinen für ein Obst-
bäumchen zur Geburt auch generell in March anzudenken ist, nicht nur für die Jubiläums-
jahre.
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TOP 5 1175 Jahr Feier Holzhausen 2024
Die Gedanken, die Herr OV Lorenz bereits in der Dezember Sitzung vorgestellt hatte,
konnten zwischenzeitlich auch den Holzhauser Vereinen aufgezeigt und die ersten lnfos
platziert werden. Es wird mit einem gemeinsämen Gespräch mit allen Vereinen, Schule +

Kiga am 11. Mai 2022 um 19 Uhr im Bürgersaal weitergehen.

Herr OV Lorenz wird die Vorsitzenden/Ansprechpartner bitten zu diesem Treffen auch die
Personen mit an den Tisch zu bringen, die künftig das Team unterstützen werden. Grund-
sätzlich sollte festgelegt werden, ob es ein Fest-Wochenende oder übers Jahr verteilte Ju-
biläumsaktionen, eventuell auch in Verbindung mit Vereinsfesten; geben soll. Die Tendenz
liegt dem Ortsvorsteher bereits vor.

Vorschlagstermin für ein eventuelles Festwochenende wäre Anfang Juni 2024.
Ein Festbankett in der Halle, tendenziell ein bis zweiWochen vorher.

TOP 6 verschiedenes, Wünsche, Anregungen
- Bürgerbüro Holzhausen
Herr ÖV Lorenz teilt mit, dass das Bürgerbüro in Holzhausen bereits zwei Mal geschlos-
sen blieb, ohne dass er davon Kenntnis erhielt. Er geht auch künftig davon aus, dass eine
lnfo darüber nicht zuverlässig erfolgen wird.
Das Bürgerbüro Holzhausen wird aktuell gut genutzt und sollte weiterhin durch Werbung in
der Bevölkerung beflügelt werden. Weitere lnfos sollen im Mittelungsblatt geschaltet wer-
den.
Die öffnungszeiten auf dem Schild sind dr.irch den OV zwischenzeitlich angepasst. Wer
das Bürgerbüro anruft wird aktuell durch eine Ansage darüber informiert, dass ein Termin
vereinbart werden muss und über welche Telefonnummer dies auf den Weg gebracht wer-
den kann.

- Waldputz ede 2022
Findet am Samstag 26.03. um 9.30 Uhr statt, Treffpunkt am Waldspielplatz Holzhausen.
Herr OV Lorenz appelliert die zweiAktionen ,,Graffiti entfernen in March" und "Waldput-

zede" zu unterstützen.

- Aktion ,,Graffiti in March' :

,,Graffiti entfernen in March" iindet am Samstag 07.05. um 9 Uhr statt, weitere lnfos folgen
im Mitteilungsblatt.

- Gtasfaser Ausbau Holzhausen
Herr OV Lorenz berichtet, dass das Glasfasernetz im Gemeindegebiet March durch die
UGG (Unsere Grüne Glasfaser) ausgebaut wird.
Sachlage: Der Gemeinderat hat am 07.06.2021 beschlossen, mit der Fa. Unsere Grüne
Glasfaser eine Kooperation zum Bau eines Glasfasernetzes in March einzugehen. Die
Vorplanungen und der Vertrieb für die privaten Anschlüsse sind weitestgehend abge-
schlossen. Die POPs (Point oft Presence) wurden Ende 2021 aufgestellt. Mittlenryeile liegt
auch ein erster Bauzeitenplan vor, Mitte März soll mit der Verlegung der Leerrohre begon-
nen werden.

. Neuershausen 2022: t<\ l 12 bis l(N 19

. Holzha usen 2022: KW 20 bis KW 35

. Buchheim 2022: KW 33 bis l(/r/ 50 und 2A23: KW 03 bis l(/t/ 07

. Hugstetten 2023: KW 06 bis KW 25
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Die Anwohner der betroffenen Straßenabschnitte werden jeweils per Wurfschreiben sei-
tens des Tiefbauers (Fa. Zener Telekom) mit Benennung der Bauleitung und eines An-
sprechpartners vor Ort informiert werden. Ist die Verlegung abgeschlossen, sind Hausan-
schlüsse voraussichtlich ,,nur noch" mit Kostenbeteiligung möglich. Die Leitungsgräben in
Straßen und Gehwege werden nach der Verlegung der Leerrohre umgehend wieder ver-
füllt, aber es erfolgt noch keine endgühige Abdeckung. Die Abdeckung mit Asphalt oder
Pflastersteinen kann erst nach der anschließenden Einbindung der Hausanschlüsse erfol-
gen.
Es kann somit vorkommen, dass einzelne Leitungsgräben einige Wochen ohne Asphalt
oder Pflaster verbleiben.

Der OR Holzhausen eröffnet einstimmig die Bürgerfragestunde zum Thema.
Von zwei Bürgerinnen wurde die Erreichbarkeit der Fa. UGG bemängelt. Herr Bürgermeis-
ter Mursa bittet darum, die Fragen/Anliegen über ihn oder das Bauamt der Gemeinde
March laufen zu lassen.

- Haushalt2023
Besprechung darüber erfolgt in der September Sitzung.

- Friedhof wird entsprechend berücksichtigt
Der neue Teil des Friedhofes Holzhausen hat immer noch den durchgehenden Kiesweg.
Hier bittet der OR Holzhausen zu klären, bis wann dieser Weg, wie alle Durchgangswege
gepflastert wärden könnte. Die Pflege kostet Geld, die Unkost,en steigen stetig weiter und
der Aufirand wird nicht weniger. Das Ziel ist es den würdigen Platz zu erhalten, damit die
Angehörigen gerne kommen und lhre
Verstorbenen auf einer guten Ruhestätte wissen.

- Parkplatznutzung und Bewirtschaftung

nehmendä Fahrzeugdichte entwickelt. Dennoch gibt es viele Probleme und bedürf-
ten eines Eingriffs der Gemeinde

wesens oder in der durchaus vorhandenen, aber andenrueitig genutzten Garage
am/im Wohnhaus, in welchen der Platz gemietet werden muss

F Manche Parker erschweren oder machen gar die Durchfahrt größerer Fahrzeuge
(Feuenrvehr, Müllfahrzeuge, landwirtschaftliche Fahrzeuge) unmöglich. Diese Prob-
lematik betrift auch Fußgänger und Radfahrer.
Eltern mit ihrem Kindenruagen sind oft gezwungen auf die Straße auszuweichen

sichtlichen/gefährlichen Stellen, Dauerparker und abstellen von Anhängern auf öf-
fentl ichen Pärkplätzen

Herr Bgm. Mursa erklärt, dass man Parkbereiche ausweisen kann, aber es für einen Be-
wohnerparkausweis keine rechtliche Grundlage gibt. Herr OR Baum schlägt einen eigenen
Themenabend zu diesen Parksituationsproblemen vor.

- ukrainische Flüchtlinge
Herr OR Schmidt äußert seine Bedenken zur Unterbringung bzgl. der für March 120 zuge-
teilten, ukrainischen Flüchtlingen. Bei so vielen Personen wird eine Halle als Notunterkunft
herhalten müssen.
Momentan ist die Unterbringung noch in privaten Unterkünften erfolgt, teilt Herr Bgm.
Mursa mit.
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- Postfitiale Holzhausen
frarlön Hätti"n bemängelt die Briefkastenteerung. Obwohl die Postfiliale Holzhausen bis
17.00 Uhr geöffnet ist, wird der Briefkasten dort bereits um 16.15 Uhr geleert. In Buchheim
schließl die Postfiliale um 17.30 Uhr und der Briefkasten wird um 17.00 Uhr geleert.

TOP 7 Bürgerfragestunde
Ein Bürger erkundigt sich über die Personen, die den Zensus 2022 bzw. die Begehung der
Haushalte durchführen. OV Lorenz regt an einen Musterausweis'ins Mitteilungsblatt einzu-
stellen. Herr Bgm. Mursa sollte bis Mai Kenntnis darüber haben.

Ende der öffentlichen Sitzung um 21.02 Uhr
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'' Nichtöffentliche Sitzung

TOP 8 GE Pflugsweide
Herr OV Lorenz trägt die Anfrage vor, dass GE Pflugsweide in ein Mischgebiet umzuwan-
deln. Wenn alle betroffenen Besitzer mitmachen und sich die Kosten teilen würden, wäre
dies umsetzbar.Allerdings wird dies, aus Sicht des OV, nicht der Fall sein. Es könnte sich
eine Lösung für Teilflächen finden lassen.

Als erstes ist das Votum des OR Holzhausen wichtig, bis es konkreter ausgearbeitet wer-
den kann, werden noch einige Tage vergehen. Dieses dient im Anschluss als Anregung an
die Venryaltung, mit den Anfragenden in konkrete Gespräche zu gähen.

Holzhausen würde GE Fläche vertieren, die Fläche umfasst in der Summe weit mehr als 1

ha. ln einem Mischgebiet sind sowohl GE wie auch Wohnbebauung möglich.
Herr Bgm. Mursa erläutert, dass es Aufgabe des Landratsamtes ist und ein Mischgebiet
aus 50% Wohnen und 50% Gewerbe besteht.

Die weiteren Details, wie mögliche Gebäudehöhen usw. werden zu einem anderen Zeit-
punkt nach der Grundsatzentscheidung behandelt und entschieden werden können.

Ende der Sitzung um 21.40 Uhr
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